

Alphonse KOECHLIN

1821 - 1882, Mulhouse

Fondateur de l'Institution des Aveugles d'Illzach

Éléments biographiques

Alphonse Koechlin, employé de banque mulhousien, est devenu aveugle à 33 ans.

En 1856, il fonde « L'Oeuvre Evangélique d'Illzach en faveur des Aveugles », avec l'aide financière de Jacques Scheidecker, aveugle lui aussi.

L'oeuvre est reconnue d'utilité publique en 1863 par décret de l'Empereur Napoléon III. Elle s'agrandit rapidement (salles d'étude, ateliers, dortoirs), accueille 40 aveugles et devient l'«Institution des Aveugles d'Illzach».

L'imprimerie édite une grande partie de la Bible en « Perldruck » (majuscules latines en relief utilisées par les aveugles de langue allemande), quoique Koechlin ait été un ardent défenseur de l'écriture Braille. La société protestante soutient activement l'établissement et assure une présence quasi exclusive au Conseil d'Administration.

Martin Kunz, jeune pédagogue suisse, succède à Alphonse Koechlin en 1881. Il se fait remarquer aux Congrès internationaux des pédagogues d'aveugles.

Grâce aux cartes en relief de son invention, il donne à l'établissement une réputation mondiale : plus de 100 000 cartes et images en relief sortent des ateliers d'Illzach pour être employées dans la plupart des écoles d'aveugles du monde ; nombre d'entre elles sont faites sur commande.

L'institution existe encore aujourd'hui sous l'appellation « Le Phare »



Extrait de la Bible en Perldruck



Martin Kunz avec ses élèves
Tableau d'Auguste Zwiller